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Amigos todos:

Al ser la educación la base del 
conocimiento y la cultura de la sociedad, el 
ingreso a clases presenciales de 954,233 
estudiantes, proceso que se inicia este 
lunes 7 y se completa el siguiente 14 
de marzo, es un hecho trascendental ya 
que se cumple tras dos años en los que 
la pandemia impuso al aprendizaje la 
modalidad virtual en todas partes del 
mundo.

Este paso hacia una normalidad completa 
en la vida del país es resultado del 
compromiso del Gobierno Nacional y 
de la comunidad educativa, y es posible 
gracias a la estrategia de vacunación 
que hemos ejecutado, y que es hoy una 
experiencia regional exitosa y motivo de 
orgullo para los panameños.

Sabemos que son necesarios ajustes en 
diversos aspectos para asegurar un año 
escolar plenamente productivo en todas 
las aulas del país, pero hemos trabajado y 
seguimos en ello con ahínco para hacerlo 
posible.

La recuperación del espacio de las 
aulas escolares permite al proceso de 
enseñanza-aprendizaje condiciones que 
facilitan la participación de estudiantes 
y docentes, a la vez que fomenta el 
compañerismo y la solidaridad en un 
marco de sana competencia.

Es la nación de regreso a clases.

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,
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Con una inversión de B/.8,343,238.80, el Presidente 
inauguró la nueva planta potabilizadora de El Valle 
de Antón, con capacidad de 1.5 millones de galones 
diarios.  

Se entregó la orden de proceder para el diseño y 
construcción de calles y avenidas en El Valle de Antón, 
con una longitud de 18.75 kilómetros e inversión de 
B/.8,500,000.00.

Se inspeccionaron los trabajos de construcción y 
ampliación del Centro Materno Infantil de El Valle de 
Antón, cuya inversión es de B/.5,047,254.29 y que 
presenta un avance del 70%.

A un costo de B/.1,600,000.00, se inauguró el Centro 
de Educación Básica General Ernesto Osorio Gómez, 
en el corregimiento de La Pava, distrito de Olá, que 
atiende a 132 estudiantes.

Con un valor de B/.125 mil, se entregaron 50 
sementales de raza Brahman a productores de Toabré, 
Natá, Penonomé, La Pintada, Antón, El Roble, Copé y 
Olá.

El Programa Panamá Agro Solidario entregó la suma 
de B/.225,900.00 a 14 micro, pequeños y medianos 
productores en esta provincia.
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Gira de Trabajo Comunitario (GTC)

Durante esta gira, presidida por el mandatario, Laurentino Cortizo Cohen, participaron: 
IDAAN, MINSA, MOP, MEDUCA, MIDA, BDA, ISA, IMA, APA, MERCA, ARAP, AMPYME, ANATI, 
MICULTURA, MINPRE, MIDES, IPHE, IFARHU, INADEH, INAMU, SENADIS, MITRADEL y MIVIOT.

Comunidades visitadas: 
El Valle de Antón, La Pava y Aguadulce. 
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26 coclesanos recibieron sus títulos de propiedad, 
entre estos, 10 familias de la comunidad de El Cristo de 
Aguadulce, luego de esperar entre 10 y 40 años.

Por la suma de B/.405,525.36, se entregó la orden de 
proceder para la remodelación y equipamiento de 6 
CAIPI en la provincia de Coclé. 

Como parte del Programa de Acreditaciones del Plan 
Colmena, cinco artesanos fueron ingresados al Registro 
Nacional de Artesanías, con lo que adquieren su 
identificación como emprendedores.

Las Juntas Administradoras de Acueductos Rurales 
de Ola, Natá y La Pintada recibieron 5 unidades de 
clorinadores de línea y 3 mil pastillas de hipoclorito 
de calcio 65-70%, entre otros insumos.

A través del Programa Inserción Laboral Directa, se 
procedió a la firma de 15 contratos de trabajo.

Con una inversión total de B/.403,975, se entregaron 
28 soluciones habitacionales que benefician a cerca 
de 90 personas, de los distritos de Aguadulce, 
Penonomé, La Pintada, Antón, Guzmán y Natá.
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PRESIDENCIA

El Consejo de Gabinete 
encabezado por el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, aprobó este miércoles 
2 de marzo el proyecto de 
resolución 27-22, que incorpora 
B/.24,223,451.41 al Fondo de 
Estabilización Tarifaria (FET). 
Este aporte que el Estado 
realiza al FET beneficia a más 
del 72% de los consumidores 
de energía eléctrica en el país, 
lo que equivale a 854,658 
clientes. Además, compensa a 
las empresas distribuidoras de 
energía eléctrica por los aportes 
otorgados a sus clientes con 

tarifas de Baja Tensión Simple 
(BTS) y consumo de hasta 300 
kWh mensuales durante el 
segundo semestre de 2021. El 
consejo de ministros concedió 
cortesía de sala a Francisco 
Álvarez, director de Inversiones, 
Concesiones y Riesgos del 
Estado (DICRE) del Ministerio 
de Economía y Finanzas, quien 
explicó los beneficios que reciben 
con este aporte las personas 
que consumen hasta 300 kWh 
en el país, quienes son humildes 
panameños. Las autoridades 
recuerdan a los consumidores 
mantener las medidas de ahorro 

energético haciendo un uso 
eficiente para contribuir a reducir 
los costos en la factura.

FONDOS PARA EVITAR  
ALZA DE ENERGÍA

El consejo de ministros aprobó incorporar más de B/.24 millones al Fondo de Estabilización Tarifaria (FET).

Además, se compensa 
a las empresas 
distribuidoras de 
energía eléctrica por 
los aportes otorgados 
a sus clientes con un 
consumo de hasta 300 
kWh mensuales durante 
el segundo semestre de 
2021.
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PRESIDENCIA

Un total de 954,233 estudiantes 
de educación inicial, preescolar, 
primaria, premedia y media, 
en el sector oficial y particular, 
están matriculados para el 
año lectivo 2022, que se inicia 
este 7 de marzo y que marca el 
retorno a las clases presenciales 
tras la pandemia del Covid-19, 
declarada en el 2020. En 3,102 
escuelas de todo el país, según 
proyecciones de la Oficina de 
Estadísticas del Ministerio de 
Educación (Meduca), hasta ahora 
ingresarán 954,233 estudiantes 
a este año lectivo 2022. De 
acuerdo con el desglose, en las 
escuelas públicas se tiene un 
estimado de 840,497 alumnos 

inscritos con un incremento 
anual del 5%. En los colegios 
particulares, suman 113,736 
los educandos, que representa 
-15.8%. Como mitigación por la 
pandemia de Covid-19, en áreas 
con gran cantidad de personas, 
los estudiantes de premedia 
y media de escuelas oficiales 
de Panamá Centro, Panamá 
Este, Panamá Norte, Panamá 
Oeste (distritos de Arraiján y La 
Chorrera), San Miguelito y Colón 
(cabecera) iniciarán el año escolar 
2022 el próximo lunes 14 de 
marzo, en tanto que los alumnos 
del nivel primario de las escuelas 
de todo el país, ingresarán este 
lunes, 7 de marzo. De acuerdo 

con la Estrategia de Vacunación, 
el 81% de estudiantes (de 12 a 
18 años) y el 95% de docentes 
están inoculados, lo que ha sido 
un pilar en este retorno seguro a 
clases.

954,233 ESTUDIANTES INGRESAN  
A CLASES PRESENCIALES

El sector oficial cuenta con 840,497 alumnos inscritos y el particular, con 113,736.

AÑO LECTIVO 2022

NIVEL EDUCATIVO  ESTUDIANTES

INICIAL 2,481
PREESCOLAR 100,690
PRIMARIA 473,545
PREMEDIA 215,975
MEDIA 161,541

TOTAL 954,233
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PRESIDENCIA

Un 80% de los 3,102 centros educativos 
de todo el país, de acuerdo con el 
programa del Centro de Operación 
Nacional 2022 (CON Escuelas 2022), 
registra trabajos terminados de 
mantenimiento y reparaciones menores 
de electricidad, plomería, pintura, arreglo 
de techos, soldadura y herrería, limpieza 
general y construcción de accesos para 
personas con discapacidad; es decir, 
2,420 planteles escolares. Al 2 de marzo, 
el último informe de CON Escuelas 
2022 indica que, en todo el país, en 
atención hay 181 centros educativos 
actualmente y se han invertido 
B/.1,951,180. Para los trabajos de CON 

Escuelas 2022 en los centros educativos 
vinculados al programa, se asignaron 
B/.2,276,902 para las labores en colegios 
que albergan a 783,374 estudiantes. 
Desde el 21 de febrero, más de 48 mil 
docentes están preparados para recibir 
a los estudiantes. De ese total, unos 
1,800 fueron trasladados a escuelas de 
difícil acceso de Bocas del Toro, Darién 
y comarcas Ngäbe Buglé, Guna Yala y 
Emberá Wounaan. El Meduca informó 
que este año se entregarán tabletas 
a algunos estudiantes de sectores 
vulnerables. En el 2022, cerca de 1,918 
escuelas tienen servicio de internet. 
Además, se proporcionaron 160 tableros 

inteligentes, que son herramientas para 
entornos virtuales de aprendizaje. Para 
fortalecer el Plan Nacional de Lectura, se 
inició la entrega de 1,008,640 libros de 
cuentos, a 21,534 aulas de clases de los 
centros educativos del Plan Colmena. 
La iniciativa tiene una inversión de 
B/.2.9 millones y está dirigida a 396,504 
estudiantes y 23 mil docentes. 

80% DE PLANTELES DEL PAÍS LISTOS 

PARA AÑO ESCOLAR 2022

Actualmente hay 129 proyectos de inversión por B/.550.2 millones en igual cantidad de escuelas, que registran una 
matrícula de 83,123 estudiantes.

El Meduca informó que, 
este año académico, 
cerca de 1,918 escuelas 
tienen servicio de 
internet.
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En la Gira de Trabajo Comunitario 
realizada en la provincia de 
Coclé, el presidente Laurentino 
Cortizo Cohen inauguró la nueva 
planta potabilizadora de El Valle 
de Antón, con una inversión de 
B/.8,343,238.80, inspeccionó la 
construcción del Centro Materno 
Infantil de El Valle de Antón y entregó 
la orden de proceder para el diseño y 
construcción de calles y avenidas en 
El Valle de Antón, con una longitud 
de 18.75 kilómetros y la inversión de 
B/.8,500,000.00. Junto al director 
ejecutivo del Instituto de Acueductos 
y Alcantarillados Nacionales (Idaan), 
Juan Antonio Ducruet, el presidente 
Cortizo Cohen inauguró la nueva 
planta potabilizadora, que tiene una 
capacidad de 1.5 millones de galones 
diarios.  El proyecto beneficia a 4,381 
personas. Además, el gobernante 
recorrió la construcción y ampliación 
del Centro Materno Infantil, junto 
a la ministra de Salud encargada, 
Ivette Berrio.  La obra, con un costo 
de inversión de B/.5,047,254.29, 
presenta un 74% de avance y 
beneficiará a una población de 
11,683 habitantes. Posteriormente, 
el jefe del Ejecutivo se trasladó al 
Complejo Deportivo José Notó, 
donde entregó la orden de proceder 
para el diseño y construcción de 
calles y avenidas en El Valle de Antón. 
Asimismo, el mandatario inauguró el 
Centro de Educación Básica General 
Ernesto Osorio Gómez, un nuevo 
y moderno plantel ubicado en el 
corregimiento de La Pava, distrito de 
Olá, que atiende a 132 estudiantes 
de preescolar, primaria y premedia, 
el cual está listo para iniciar, este 
lunes, el año lectivo 2022. Con una 
inversión de B/.1,600,000.00, la 
obra incluyó diseño y desarrollo de 
planos, demolición de estructuras y 
construcción de infraestructuras.  

OBRAS PÚBLICAS EN COCLÉ  
POR B/.23,490,493.09 

PRESIDENCIA

Durante la gira, el Presidente envió un mensaje a toda la comunidad educativa 
panameña que, a partir del 7 de marzo, inicia las clases presenciales.
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Como parte de las entregas 
sociales del Despacho de la 
Primera Dama de la República, 
liderado por Yazmín Colón de 
Cortizo, la Oficina de Enlace 
en la provincia de Los Santos 
acudió al corregimiento 
de Palmira, distrito de Las 
Tablas, a atender la solicitud 
de una madre de familia cuyo 
hijo es un joven de 24 años 
con discapacidad. El joven 
presenta parálisis cerebral 
desde los tres meses de 
nacido y tras una evaluación 
previa por parte de la Oficina 
de Enlace, se aprobó hacerle 
entrega de un coche especial 
para su movilidad, lo que 
mejorará su calidad de vida. 
Por otro lado, se hizo entrega 
de una cama hospitalaria 
para una adulta mayor de 81 
años de edad residente en el 
corregimiento de Canto del 
Llano, distrito de Santiago, 
provincia de Veraguas. En 
tanto, en el corregimiento de 
Herrera Cabecera, distrito de 
Ocú, provincia de Herrera, se 
entregó una silla de ruedas 
y cama hospitalaria a dos 
familias con pacientes con 
discapacidad. 

FACILITAN MOVILIDAD DE  
PERSONAS CON DISCAPACIDAD   

Dos familias de Herrera cuyos miembros presentan discapacidad también 
recibieron silla de ruedas y cama hospitalaria.
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El Parque Omar se viste de 
arte y recibe a “La Voz Visual”, 
una plataforma que busca dar 
visibilidad a los mensajes de las 
mujeres a través de la visión de 
10 artistas sobre los aportes, 
luchas y logros de la mujer, en 
conmemoración del 8 de marzo, 
Día Internacional de la Mujer. 
El Despacho de la Primera 
Dama apoya esta iniciativa que 
resalta el talento femenino y 
le da visibilidad al arte y los 
mensajes de estas 10 artistas. 
Con la creación de esta Ruta de 
Murales en el Parque Recreativo 
y Cultural Omar, “La Voz 
Visual”, un proyecto de Canvas 
Urbano, resalta realidades 
como el acoso callejero, la 
doble jornada laboral, las 
tareas de cuidado del hogar, 
por mencionar algunas, pero 
también enaltece los logros 
y aportes de la mujer en las 
ciencias, las artes, la política y 
la sociedad en general. Canvas 
Urbano, parte de la ONG 
YMCA Panamá, es un programa 
de emprendimiento cultural 
que busca dar color a las calles 
de Panamá por medio de 
actividades culturales y murales 
a gran escala con mensajes 
positivos que refuercen valores 
e ideales. El pasado viernes, la 
primera dama, Yazmín Colón 
de Cortizo, se reunió con las 
10 artistas, conoció su talento y 
destacó su aporte a la sociedad 
a través del arte y la cultura.  
El proyecto cuenta con el 
respaldo del Despacho de la 
Primera Dama de la República, 
la administración del Parque 
Omar y el apoyo de la señora 
Julieta Spiegel de Carrizo, 
esposa del vicepresidente, 
José Gabriel Carrizo. 

RESALTAN APORTES 
Y TALENTO DE LA MUJER 

“La Voz Visual” es un proyecto de Canvas Urbano que resalta realidades como el 
acoso callejero, la doble jornada laboral y las tareas de cuidado del hogar, entre 
otras.

La primera dama, Yazmín Colón de Cortizo, se reunió con las 10 artistas y valoró 
su talento y aporte a la sociedad a través del arte y la cultura.
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REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Con un precio de referencia de 
B/.85,510,905.79, se llevó a cabo la 
licitación por mejor valor del proyecto 
de estudio, diseño, construcción 
y financiamiento de la ampliación 
de carriles exclusivos de Mi Bus en 
vía España, tramo avenida Porras y 
avenida Cincuentenario, informó el 
Ministerio de Obras Públicas (MOP).  
En este acto público virtual, dos 
empresas contratistas hicieron sus 
propuestas económicas: Consorcio 
Renovación Urbana Vía España, 
conformado por Centro Equipos, S.A. 
y Gami e Ingeniería e Instalaciones 

S.A. Sucursales de Panamá, con 
una oferta de B/.90,641,559.79; y el 
consorcio C&T Vía España, integrado 
por Constructora Urbana, S.A. y Toronto 
Global Holdings Corp., que presentó la 
suma de B/.80,113.000.00. El proyecto, 
que se hace bajo la modalidad llave en 
mano, comprende los estudios, el diseño 
y la construcción de carriles exclusivos al 
centro de la vía España, con pavimento 
de hormigón, isleta central y 10 
estaciones centrales o paradas para los 
buses, de las cuales cinco operan como 
estación prepago; es decir que tendrán 
control de acceso con torniquetes. 

Igualmente, se contemplan paradas que 
tendrán un carril adicional por sentido 
para que el bus pueda adelantar a los 
buses que se encuentren detenidos 
realizando maniobras de carga y 
descarga de pasajeros.

CON B/.85,510,905.79,     
LICITAN AMPLIACIÓN DE VÍA ESPAÑA

La obra contempla 
la construcción de 
carriles de uso mixto 
en ambos lados de los 
carriles exclusivos con 
pavimento de hormigón.
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REACTIVACIÓN ECONÓMICA

CONSTRUCCIÓN DE VIVIENDAS EN PANAMÁ ESTE

CON AVANCE DEL 41%
Con la reactivación del 
contrato 53-16, el Ministerio 
de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot) avanza con 
198 viviendas terminadas y tres 
en construcción de un total de 
500 que contempla el proyecto 
de viviendas de interés social 
dirigido a familias de bajos 
ingresos económicos en siete 
corregimientos del área este del 
distrito de Panamá. Del total de 
casas construidas, 100 fueron 
terminadas y entregadas por 
la primera empresa contratista, 
que se declaró en quiebra, 
dejando 50 pendientes que, 
luego de trámites legales, 
fueron subrogadas en junio 
de 2021 a la aseguradora 
Acerta Compañía de Seguros. 
Posteriormente la obra fue 
retomada por la empresa 
Equitrans Panamá Corp. Desde 
su reactivación, esta empresa 
mantiene listas 48 casas y tres 
en construcción localizadas 
en los corregimientos 24 de 
Diciembre, Pacora, San Martín, 
Las Garzas, Tocumen, Pedregal 
y Las Mañanitas.

Las viviendas, de 40.96 metros cuadrados, constan de dos recámaras, sala-
comedor, cocina, baño higiénico, área de lavandería y pequeño portal. 

Se trata de un proyecto 
de construcción de 500 
viviendas.
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Se busca impulsar y reactivar la economía a través de la generación de empleos.

REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Una gira de trabajo con la finalidad de 
desarrollar proyectos habitacionales de 
interés social en comunidades de los 
distritos de Donoso y Omar Torrijos, 
en la provincia de Colón, realizó el 
Ministerio de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot). La delegación del 
Miviot, junto a autoridades municipales 
y locales de ambos distritos, recorrieron 

áreas costeñas en vulnerabilidad por 
instrucciones del presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen; 
y el titular del Miviot, Rogelio Paredes. 
Se busca ubicar y focalizar las áreas 
consideradas en pobreza y extrema 
pobreza con necesidades habitacionales 
para destinar la construcción de 
proyectos y obras de interés social 

con fondos provenientes del contrato 
minero de la región.   En su primera gira 
de campo, el equipo de funcionarios 
concentró su esfuerzo y trabajo en el 
reconocimiento y evaluación de las 
comunidades, áreas y zonas apartadas 
de los corregimientos Miguel de la 
Borda, Gobea y Río Indio, en el distrito 
de Donoso. El director de Ingeniería y 
Arquitectura del Miviot, Marcos Suira, 
dijo que se contempla una política de 
planificación de nuevos proyectos en 
estas comunidades y ofrecer ayuda 
habitacional a las familias necesitadas. 

PROYECTOS HABITACIONALES
EN DONOSO Y OMAR TORRIJOS 

El distrito de Donoso, 
con una población de 
14,798 habitantes, está 
conformado por los 
corregimientos Miguel 
de la Borda, CocIé del 
Norte, El Guásimo, Gobea, 
Río Indio y San José del 
General.
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ECONOMíA

PRIMER CAJERO AUTOMÁTICO 
EN PLAYA VENAO 
La Caja de Ahorros sigue llegando 
a todo el territorio nacional con 
sus servicios para bancarizar a 
más comunidades y contribuir 
con el crecimiento económico y 
la estabilidad financiera del país. 
En un acto protocolar, Juan E. 
Melillo, gerente general de Caja 
de Ahorros, junto al alcalde de 
Pedasí, Miguel Batista, gerentes, 

directivos y clientes, inauguró el 
primer cajero automático en playa 
Venao, con el que se dinamiza 
la economía local al ser un lugar 
turístico reconocido por nacionales 
y extranjeros. “Nuestra estrategia 
es clara y tiene como prioridad 
expandir todas nuestras plataformas 
de manera rápida y contundente, 
generando además espacios para 

el desarrollo turístico y económico 
de áreas como playa Venao que se 
integran al Plan Maestro de Turismo 
Sostenible del Gobierno Nacional 
y a la reactivación económica. 
En Caja de Ahorros seguiremos 
llevando nuestros servicios a cada 
rincón del país, con el fin de aportar 
al proceso de bancarización de más 
panameños”, indicó Melillo. 

La Caja de Ahorros tiene como prioridad expandir todas sus plataformas para beneficio de los clientes.
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DEREChO LABORAL

Esta dependencia llega a 47 años de creación.

El Ministerio de Trabajo y 
Desarrollo Laboral (Mitradel) 
conmemora los 47 años de 
creación de la Dirección de 
las Juntas de Conciliación y 
Decisión, que son tribunales 
para los procesos laborales 
relacionados con despidos 
injustificados y reclamaciones 
de cuantías, así como para 
agilizar las reclamaciones 
y demandas. Informes 
estadísticos detallan que, hasta 
el 31 de diciembre del año 2021, 
se recibieron 1,568 demandas; 
de estas, se realizaron 1,362 
audiencias, dictándose así 
1,080 sentencias, de las cuales 
393 fueron absolutorias y 653, 
condenatorias. Roger Tejada 
Bryden, viceministro de Trabajo, 
indicó que las Juntas han 
cumplido un papel importante 
para mantener la paz social y 
laboral porque, con su creación, 
se descongestionó la morosidad 
de los procesos laborales por 
despidos injustificados. José 
Insturaín, director general de 
las Juntas de Conciliación y 
Decisión del Mitradel, sostuvo 
que el respeto a los derechos 
de todos es una garantía 
para quienes lo requieren, ya 
que la justicia tiene que ser 
para todos igualitaria y en el 
Mitradel se vela por la armonía 
y la integración social entre 
trabajadores y empleadores. 

JUNTAS DE CONCILIACIÓN Y DECISIÓN
IMPARTEN JUSTICIA LABORAL 
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DRONES, ALIADOS DE    
LABORES AGRÍCOLAS 
Una propuesta de resolución para regular 
el uso de drones en la aplicación de 
insumos agropecuarios en los campos de 
cultivo fue analizada durante la primera 
reunión presencial ordinaria 2022 de 
la Comisión Técnica de Plaguicidas 
(COTEPA), que contó con la participación 
del ministro de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama. El ministro señaló 
que en esta comisión, en la que participan 
diversas instituciones públicas que tienen 
que ver con el tema de los plaguicidas, 
productores y distribuidores de insumos, 
se analiza la normativa del uso de 
agroquímicos y el manejo de tecnología, 
señaló que como país hay que contar 
con una norma para tener acceso a las 
nuevas tecnologías, a los desarrollos de 
la biotecnología y así adecuarse a las 
nuevas exigencias que hace la comunidad 
internacional para contar cada día con 
una agricultura resiliente y amigable con 
la naturaleza para aumentar los niveles 
de producción. Explicó que se busca 
que esta comisión interinstitucional de 
agroquímicos se actualice, digitalice y 
modernice, y que el país aproveche el 
actual gobierno, que preside Laurentino 
Cortizo Cohen, quien ha dado un apoyo 
al sector agropecuario nunca visto para 
dejar blindado al sector con normativas 
que faciliten la productividad, la inversión 
y la innovación tecnológica, y que esté al 
día como uno de los mejores países en el 
uso de la tecnología.

El ministro Valderrama, acompañado del director y subdirector de Sanidad 
Vegetal, Pablo Rodríguez y Edgardo Valdespino, respectivamente, durante 
la reunión. 

La aplicación de insumos agropecuarios a través de drones es novedosa en 
Panamá. Se espera una regulación para el uso de esta tecnología.

Entre las utilidades 
de estos aparatos en 
la actividad agrícola 
destacan: el mapeo de 
campos, la vigilancia y 
monitoreo de los cultivos, 
plagas y enfermedades, 
la eficiencia de irrigación 
y la aplicación de 
plaguicidas.

AGROPECUARIA
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Esta medida busca 
evitar pérdidas a los 
productores debido a 
la sobreproducción de 
este rubro, en el actual 
periodo de cosecha 
2022.

Dos millones y medio de balboas 
destinará el Gobierno Nacional 
para adquirir la compra de 60 
mil quintales de cebolla, a un 
precio de B/.42 por quintal, como 
parte de los recientes acuerdos 
con productores de Tierras Altas, 
en Chiriquí; de Coclé y Azuero. 
Esta compra, que fue aprobada 
por instrucciones del ministro de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama, se realizará a través del 
Instituto de Mercadeo Agropecuario 
(IMA) para ser distribuida mediante 

el Plan Panamá Solidario. El ministro 
de Desarrollo Agropecuario y 
el viceministro Carlo Rognoni, 
en compañía de sus equipos de 
trabajo, sostuvieron varias reuniones 
con productores de cebolla para 
determinar las soluciones más 
factibles dirigidas a este sector 
agrícola, que ha sido golpeado 
en los últimos años, tanto por la 
pandemia y fenómenos climáticos, 
como por las importaciones 
realizadas en gobiernos anteriores. 
El jefe de la cartera agropecuaria 

destacó que este respaldo a los 
productores reafirma el compromiso 
del gobierno con el sector y para 
garantizar la seguridad alimentaria 
del país. 

COMPRA DE CEBOLLA  

POR B/.2.5 MILLONES

En los últimos años, la producción de cebolla en Panamá aumentó en un 89%, lo que representa 225,474 quintales y 
una tasa de crecimiento del 17.7%, pese a la pandemia y las condiciones climáticas que golpearon muchas regiones 
productoras de este bulbo en el país.

AGROPECUARIA
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La transacción incluye la compra de 20 mil quintales del referido grano. 

Como parte de los acuerdos con 
productores de frijol vigna, el 
Gobierno Nacional adquirirá 20 
mil quintales de este rubro a B/.75 
el quintal, a través del Instituto de 
Mercadeo Agropecuario (IMA) para 
ser distribuidos a través del Plan 
Panamá Solidario. Luego de varias 
reuniones de trabajo del ministro de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama; y el viceministro, Carlo 
Rognoni, con los productores de 
frijol de la provincia de Chiriquí, se 
anunció la adquisición de los 20 
mil quintales de frijol chiricano tipo 

“vigna”, lo que representará una 
contribución de un millón y medio de 
balboas para este sector. El ministro 
Valderrama destacó que este 
respaldo a los productores reafirma 
el compromiso del gobierno del 
presidente Laurentino Cortizo Cohen 
con el sector agropecuario y así 
garantizar la seguridad alimentaria 
del país. La producción de frijol se ha 
incrementado y de ahí el compromiso 
a través del IMA para adquirir los 20 
mil quintales, por lo que la entidad 
agropecuaria negoció esta operación 
con las diferentes asociaciones. La 

producción de frijol se concentra en 
la provincia de Chiriquí (90%), cuyo 
aporte contribuye a la disponibilidad 
de alimentos y a la seguridad 
alimentaria.

B/.1.5 MILLONES PARA LA 
ADQUISICIÓN DE FRIJOL ‘VIGNA’

Esta acción favorecerá a 
cientos de productores, 
quienes recibirán un 
precio justo por sus 
cosechas, lo que les 
permitirá continuar con 
sus labores agrícolas.

AGROPECUARIA



20

AGROPECUARIA

Para analizar diversos aspectos de 
la producción lechera en el país, así 
como los pagos realizados a través del 
Programa de Compensación de Precios, 
el Comité de la Cadena Agroalimentaria 
de Leche Bovina sostuvo una reunión 
virtual en la que participó el ministro 
de Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama. Durante la apertura de la 
reunión, el ministro Valderrama destacó 
una gran oportunidad en el sector 
lechero que hay que aprovechar, ya 
que aún se importa casi la mitad de 
los 400 millones de litros de leche que 
consume el país y eso representa la gran 
posibilidad de mejorar la eficiencia con 
genética, manejo e incorporación de 
la cadena de valor. También resaltó el 
número de pequeños empresarios y 
productores que han incrementado la 
producción a través de la cadena de valor. 
El informe de cierre de producción de 
leche 2021-enero 2022, presentado por 
el coordinador de la Cadena, Fernando 
Santos, detalló que la producción 
en el país refleja un incremento, que 
en leche grado A se reporta en la 
recepción de 103,866,812 litros por 367 
productores; grado B, 3,795,539 litros, 
con 68 productores; y grado C, 1,157 
productores con 26,676,631.8 litros. 
A través de las pequeñas y medianas 
empresas (pymes), existe una recepción 
de 44,494,019 por 1,520 productores.

SECTOR LECHERO   
INCREMENTA PRODUCCIÓN 

Anualmente en Panamá 
se consumen 480 
millones de litros de 
leche, de los cuales 180 
millones corresponden a 
la producción nacional.
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AGROPECUARIA

Unos 60 productores de arroz, 
cebolla y otros rubros se están 
beneficiando con los trabajos de 
rehabilitación que se realizan en 
los caminos de producción del 
sistema de riego de La Herradura, 
en Río Grande, en el distrito 
de Penonomé, como parte del 
programa que impulsa el Ministerio 
de Desarrollo Agropecuario 
en la provincia de Coclé. Este 
programa, que se desarrolla en 
temporada de verano, lo ejecuta 
el MIDA, que lidera el ministro 
Augusto Valderrama, a través 
de la Dirección Regional de 
Coclé, como parte de la política 
del Gobierno Nacional, que 
encabeza el presidente Laurentino 
Cortizo Cohen, por fortalecer el 
proceso de producción del sector 
agropecuario. En el sistema de riego 
de La Herradura se acondicionan 
unos 5 kilómetros de caminos que 

servirán para que los productores 
de arroz, cebolla y otros rubros 
puedan transportar sus productos 
y venderlos en los mercados 
nacionales e internacionales. 
Juan de Dios Domínguez, de 
la Regional de Coclé, destacó 
que por instrucciones del 
ministro Valderrama se trabaja 
intensamente para que no haya 
problemas para transportar estos 
alimentos.

REHABILITACIÓN DE 
CAMINOS DE PRODUCCIÓN 

El director del MIDA en Coclé, Juan de Dios Domínguez, durante un recorrido por el área. 

En la provincia de 
Coclé se habilitarán 
un promedio de 35 
kilómetros de caminos 
de producción que 
garantizan el traslado 
de alimentos para la 
población panameña.
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El ministro Valderrama, en compañía de Alejandro Rossi, director de la Oficina 
Multipaís UNOPS; e Inés Samudio, directora de la Unidad Coordinadora de 
Infraestructuras Públicas del MOP, además del equipo de trabajo del MIDA. 

AGROPECUARIA

Con el propósito de que el Instituto 
Técnico Superior de Agrotecnología 
de las Américas, ubicado en Divisa, 
sea una realidad y se convierta en 
un centro educativo y de trabajo 
innovador en el tema agropecuario 
en Panamá, se desarrolló una 
reunión de seguimiento, entre 
autoridades del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario, liderado 
por Augusto Valderrama; y Alejandro 
Rossi, director de la Oficina Multipaís 
UNOPS, para Costa Rica, Panamá y 
el Caribe. En la reunión se analizaron 
las bases para la transformación de 
este centro educativo, que antes 
se conocía como Instituto Nacional 
de Agricultura (INA), una de las 125 
acciones del Gobierno Nacional que 
encabeza el presidente Laurentino 
Cortizo Cohen, para modernizar 
el sector agropecuario. El titular 
de la cartera del MIDA dijo que 
este encuentro sirvió para darle 
seguimiento a una de las iniciativas 
del presidente Cortizo Cohen para 
fortalecer el sector agropecuario y el 
proceso inicial para sentar las bases 
académicas y de infraestructura del 
Instituto Nacional de Agrotecnología 
de las Américas. Valderrama indicó 
que, en alianza con el sector privado, 
este centro escolar desarrollará 
proyectos autogestionables que 
permitirán el uso de tecnología de 
punta. 

TRANSFORMACIÓN DEL INSTITUTO TÉCNICO      
SUPERIOR DE AGROTECNOLOGÍA  

Estas reformas fueron 
aprobadas en el primer 
Consejo de Gabinete 
celebrado dos días 
después de la toma de 
posesión del presidente 
Cortizo Cohen, en julio 
de 2019. 



23

AGROPECUARIA

Iniciativas para la modernización, 
producción y renovación fueron parte 
de los temas que se abordaron en la 
presentación de un proyecto para el 
mejoramiento del cacao en Bocas del 
Toro, durante una reunión que sostuvo 
el ministro de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama, y su equipo de 
trabajo con autoridades bocatoreñas 
que apuestan a este importante rubro 
para el desarrollo económico y social 
de la provincia. En el encuentro se 
habló de las investigaciones que se 
realizan en la región sobre este fruto, 
además de su multiplicación y como 
proyecto social, dentro de la estrategia 
del Gobierno Nacional, que lidera 
el presidente, Laurentino Cortizo 
Cohen, para asegurar la paz social y la 
seguridad alimentaria. Para el ministro 
Valderrama, la reunión con las fuerzas 
vivas de Bocas del Toro fue positiva y 
agregó que están dándole continuidad 
al proyecto de ley que se aprobó en la 
Asamblea Nacional, por iniciativa de 

los diputados de la provincia de Bocas 
del Toro. Dijo que Bocas del Toro es la 
provincia con la más alta producción 
de cacao en el país (95%), con 5 mil 
hectáreas y más de 2 mil productores, 
por lo que se necesita mejorar la 
genética y la productividad. El titular 
del MIDA anunció un plan de acción de 
la provincia que permita aumentar la 
producción de 136 kilos por hectáreas 
hasta una tonelada y también buscar 
los mecanismos de valor agregado, 
para mejorar el producto para consumo 
nacional e internacional, a buen precio 
y calidad.

APUESTAN POR EL CACAO PARA   
DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL

Eleazar Gómez, vicegobernador de Bocas del Toro y el ministro de Desarrollo Agropecuario, Augusto Valderrama. 

Bocas del Toro es la 
provincia con mayor 
producción de esta 
fruta en el país, con un 
95%, en 5 mil hectáreas 
sembradas por más de 2 
mil productores.
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A corto plazo, se espera exportar coco procedente de la Costa Arriba y Costa 
Abajo de Colón, así como de la comarca Guna Yala.

La exportación de la nuez de 
coco hacia el mercado de España 
la inició la empresa Panamá 
Squash, S.A. con una proyección 
de 2 a 3 contenedores al mes. 
Cada contenedor transporta 
1,080 cajas de 40 libras cada una, 
unos 432 quintales, según datos 
suministrados por la Dirección 
Nacional de Agronegocios 
del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA). Danny 
Santana, gerente general, manifestó 
que la empresa ha diversificado 
sus exportaciones, ya que también 
envía al mercado internacional 
otros rubros como plátano, melón, 
sandía, zapallo, yuca, jengibre y 
frutas diversas. Agregó que las 
exportaciones de coco que realiza 
Panama Squash, S.A. contribuirán 
a fortalecer la economía familiar 
de productores de áreas como Río 
Sereno, Puerto Armuelles y Alanje, 
en la costa pacífica chiricana, así 
como de Bocas del Toro, en el 
sector atlántico, que tienen este 
cultivo como su principal fuente de 
ingresos. En nombre de Panama 
Squash, S.A, Santana agradeció 
el apoyo permanente que reciben 
de los técnicos de la Dirección 
Nacional de Agronegocios y de la 
Dirección Ejecutiva Regional del 
MIDA en Herrera.

PANAMÁ EXPORTA  
COCO A ESPAÑA

El país tiene experiencia 
en la exportación de este 
rubro, siendo el periodo 
comprendido entre 
los años 2005 al 2013 
el más relevante, con 
envíos que generaron 
ingresos estimados de 
B/.3,260,000.
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Es la segunda reunión que se realiza en lo que va de 2022.

Enfocados en el tema “Potencia tu 
negocio, aumenta tus ventas”, Banco 
Nacional de Panamá (BNP) realizó el 
segundo Encuentro Agropecuario con 
productores de la provincia de Coclé 
y regiones aledañas. En esta ocasión, 
la jornada de docencias abordó las 
características y ventajas de la raza 
Senepol para la producción de carne 
en el trópico. El encuentro transcurrió 
entre ponencias de impacto en el sector 
ganadero, orientadas a lograr efectividad 
en las ventas. Tal fue el caso de los servicios 
digitales que ofrece BEN (Billetera 
Electrónica Nacional) y las ventajas del 
“factoring” para el sector agropecuario. 
De igual manera, se expusieron los temas: 
prevención del blanqueo de capitales 
y se dieron a conocer las políticas de 
seguro agropecuario. “Reconocemos la 
importancia del sector agro para impulsar 
la economía del país; por ello, financiamos 
proyectos de desarrollo sostenible que 
generen impacto positivo, tal como 
Agrícola San Cayetano, que ejecuta 
un plan de acciones sostenibles con 
menor impacto en los recursos naturales, 
implementando buenas prácticas para la 
conservación del ecosistema”, destacó 
Javier Carrizo Esquivel, gerente general 
del BNP. Con el propósito de enriquecer 
el conocimiento de los productores se 
realizan estas actividades. En Agrícola 
San Cayetano, sitio donde se desarrolló 
el evento, su propietario, Luis Betancourt 
Suárez, se dedica a la cría y ceba de esta 
raza tolerante al calor, sistema inmune 
favorable y partos menos riesgosos.

ENCUENTROS AGROPECUARIOS   
EN NATÁ

El tema de la actividad 
se centró en las 
características y ventajas 
de la raza Senepol para 
la producción de carne 
en el trópico.

AGROPECUARIA
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Con una inversión de 
B/.4,700,936.14, la Empresa 
de Transmisión Eléctrica, S.A. 
(Etesa) ejecuta el reemplazo del 
autotransformador de potencia 
(T1) ubicado en la Subestación 
Progreso, provincia de Chiriquí, 
con el cual se fortalece la 
confiabilidad del sistema de 
transmisión eléctrica que opera 
la estatal empresa. En esta 
región, el crecimiento de carga 
ha aumentado por los proyectos 
de generación solar fotovoltaica 
construidos, lo que indica que 
se debe robustecer el sistema 
oportunamente y de acuerdo a 
las exigencias de los usuarios de 
la red del transporte eléctrico, 
indicó el gerente general 
de Etesa, Carlos Mosquera 
Castillo. El reemplazo del 
autotransformador (T1) cumplirá 
con el criterio en la Seguridad de 
la Red de Transmisión Eléctrica 
(criterio N-1) en esta subestación, 
lo que garantiza que seguirá 
operando correctamente el 
transporte de energía y potencia 
eléctrica a los circuitos de las 
empresas que llevan el suministro 
eléctrico al usuario o cliente final.

El proyecto tiene a la fecha un avance del 80%.

CON UNA INVERSIÓN DE B/.4.7 MILLONES,  

REEMPLAZAN TRANSFORMADOR 

El autotransformador (T1), 
un equipo con tecnología 
de punta con capacidad 
de 100 MVA, reemplazará 
al actual, de 50MVA, que 
data del año 1975.

SERVICIO PÚBLICO
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El Gobierno de Panamá, a través 
del Ministerio de Seguridad 
Pública, realizó en la sede de la 
Policía Nacional el decimoctavo 
acto de destrucción, esta vez 
de 1,016 armas de fuego, 
municiones y proveedores 
que habían sido decomisados 
en distintas operaciones 
de la Fuerza Pública. En el 
proceso fueron destruidas 
390 pistolas, 285 revólveres, 
266 fusiles, 45 escopetas, 16 
subametralladoras, 12 rifles 
y dos carabinas, las cuales 
fueron confiscadas en diversas 
acciones de los estamentos 
de seguridad. El ministro de 
Seguridad Pública, Juan Manuel 
Pino, en nombre del presidente 
de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, destacó 
que las armas destruidas 
fueron utilizadas en hechos 
criminales que dejaron luto y 
dolor en familias panameñas. 
Participaron el representante de 
la OEA en Panamá, Rubén Farje; 
directores de los estamentos de 
seguridad, la gobernadora de 
la provincia de Panamá, Carla 
García; y representantes del 
Órgano Judicial y del Ministerio 
de Economía y Finanzas. En 
lo que va de 2022, se han 
registrado 44 homicidios, 38 de 
los cuales fueron cometidos con 
armas de fuego.

DESTRUYEN ARMAS Y MUNICIONES   
DECOMISADAS EN ACCIONES POLICIALES 

Entre las armas ilegales sacadas de circulación había 390 pistolas, 285 
revólveres, 266 fusiles, 45 escopetas, 16 subametralladoras, 12 rifles y dos 
carabinas.

En lo que va de 
este año, han sido 
destruidas 17,305 
armas de fuego.

SEGURIDAD
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¿CON QUÉ FIN SE DESARROLLA EN 
PANAMÁ EL CENTRO REGIONAL 
DE INNOVACIÓN EN VACUNAS Y 
BIOFÁRMACOS (CRIVB AIP)?
El CRIVB AIP es un centro regional 
de innovación en vacunas y 
biofármacos que ha sido aprobado 
para su constitución en Panamá con el 
objetivo de dotar al país de capacidad 

para producir sus propias vacunas, 
anticuerpos monoclonales y proteínas 
recombinantes. El 15 de febrero de 
2022, la Junta Directiva de la Senacyt 
autorizó su creación con miras a 
garantizar de manera sostenible la 
calidad de vida de los ciudadanos. La 
pandemia de influenza H1N1 (2009), 
los brotes epidémicos de coronavirus 

(2002 & 2012), ébola (2014), y la actual 
pandemia de SARS-CoV-2 (2019), 
así como la emergencia de variantes 
virales, ha demostrado que la capacidad 
de investigar, desarrollar y producir 
vacunas es un tema de seguridad 
nacional para Panamá y el mundo. 
La misión del centro será el estudio y 
desarrollo rápido de vacunas candidatas 

Luis Pimentel es ingeniero industrial graduado en la 
Universidad Internacional de las Américas, en San José, 
Costa Rica. Cuenta con maestrías en Administración 
de Negocios con énfasis en Gerencia Estratégica y en 
Gestión de Proyectos, por la Universidad Interamericana 
de Panamá; posgrados en Alta Gerencia y Especialización 
en Proyectos, ambos por la Universidad Interamericana de 
Panamá. Está certificado por la IPMA (Internacional Project 
Management Association) como Certified Programme 
Director IPMA Level A, certificado PM4R Professional por 
el BID y en AGILE SCRUM Professional. Ha trabajado en 
organizaciones públicas como la Contraloría General de 
la República, el Programa Nacional de Administración de 
Tierras y otras, y en empresas privadas como ingeniero 
de Programación y Control de Producción en Crown Cork 
Centroamérica, en San José, Costa Rica. Fue administrador 
de Proyectos de Calidad y Mejora Continua en Ricardo 
Pérez S.A., HSBC y otras empresas del sector servicios. 

Fue gerente y director de Proyectos y Consultorías en 
empresa dedicada a ofrecer servicios enfocados en la 
mejora de la gestión y las prácticas empresariales en 
gestión de proyectos, calidad y análisis de procesos.  
Cuenta con experiencia en la capacitación de equipos de 
trabajo para la implementación de procesos de mejora 
organizacional, calidad y gestión de proyectos. Es docente 
de maestrías en universidades como la Universidad 
Interamericana de Panamá, Universidad de Panamá, 
Unachi y otras. Actualmente es el director de Programas y 
Proyectos en la Secretaria Nacional de Ciencia, Tecnología 
e Innovación (Senacyt) y está encargado del Programa 
de Proyectos del Centro Regional de Investigación de 
Vacunas y Biofármacos (CRIVB AIP), del Proyecto Centro 
de Investigación y Producción de Agricultura en Ambiente 
Controlado (CIPAC AIP) y del Proyecto Instituto Nacional 
de Investigaciones Científicas Avanzadas en Tecnologías 
de Información y Comunicación (Indicatic AIP).

PANAMÁ: CENTRO DE DESARROLLO  
DE VACUNAS Y BIOFÁRMACOS

ENTREVISTA
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desde el laboratorio a la clínica. 
Su foco serán las enfermedades 
emergentes y reemergentes y 
otras enfermedades de interés 
para la salud pública. Su alcance 
geográfico será Centroamérica y el 
Caribe, región que, a excepción de 
Cuba, no cuenta con instituciones 
académicas ni industriales enfocadas 
a la investigación y desarrollo de 
vacunas.

¿QUÉ TIPO DE INVESTIGACIONES SE 
DESARROLLARÁN EN EL CRIVB AIP?
Los programas de investigación 
del CRIVB AIP abarcan disciplinas 
relacionadas con enfermedades 
infecciosas, la investigación 
y desarrollo de vacunas; las 
nuevas medicinas y tecnologías 
avanzadas; y la investigación 
traslacional (traslado de los 
resultados de investigación a la 
práctica clínica). De igual forma, el 
centro contará con laboratorios de 
patogénesis microbiana, virología, 
inmunología de enfermedades 
infecciosas, biofarmacéuticas y 
bioinformática. Las plataformas 
tecnológicas de esta AIP 
estarán vinculadas con vacunas 
de proteínas recombinante, 
vacunas de ARNm y anticuerpos 
monoclonales y biofármacos. 
En este sentido, el CRIVB AIP 
buscará proveer a la región la 
capacidad de fabricar vacunas 
requeridas para la preparación y 
respuesta a emergencias sanitarias 
a través del uso de plataformas 
tecnológicas de vanguardia. Este 
centro implicará la construcción de 
una planta piloto de producción 
de vacunas para estudios de fase 
I y II de investigación clínica, e 
involucrará el desarrollo de una 
planta de manufactura de vacunas 
y biofármacos de bajo volumen (30 
millones de dosis) para la región.

¿DÓNDE SE INSTALARÁ Y CUÁNDO 
SERÁ INAUGURADO?
Este centro estará ubicado en la 
Ciudad del Saber, y se proyecta su 
inauguración entre 2022 y 2023, 
una vez que se haya remodelado 
su infraestructura, instalado el 
equipamiento y validado su 
funcionamiento. Se espera que 
las acciones que se emprenderán 
en este centro sin fines de lucro 
potencien el desarrollo de la 
investigación de carácter universal, 
de manera sostenible y eficiente, 
alineadas con el Plan Estratégico 
de Gobierno y el Plan Estratégico 
Nacional de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (PENCYT) 2019-2024.

Luis PimenteL, 
director de Programas y Proyectos en la senacyt.

ENTREVISTA
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SEGURIDAD

Este curso amplía 
conocimientos básicos 
en temas de seguridad y 
primeros auxilios. 

Un grupo de 28 jóvenes 
de la Academia Internado 
“Encontrando el Camino 
Correcto” de Veracruz culminaron 
exitosamente una capacitación 
teórico-práctica en aspectos 
de seguridad, protección y 
auxilio, que les permitirá seguir 
adelante en sus aspiraciones de 
un futuro mejor. El denominado 
“Curso Calavera”, desarrollado 
en el Domo de la Universidad 

de Panamá por instructores 
de la academia, permitió 
a los estudiantes adquirir 
conocimientos para atender 
situaciones de emergencia, como 
manejo de fracturas, heridas, 
control de hemorragias, asistencia 
de las víctimas conscientes o 
inconscientes. El mayor Fernando 
Díaz, director de la academia, 
exhortó a los jóvenes a mantener 
el compromiso adquirido por ellos 

y sus padres, en el mejoramiento 
de su calidad de vida y al 
obtener conocimientos básicos 
para dar atención a personas en 
situaciones de emergencia.

JÓVENES CULMINAN CAPACITACIÓN EN ACADEMIA
‘ENCONTRANDO EL CAMINO CORRECTO’ 
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La fiscal colombiana Liliana Patricia Donado Sierra explica a las autoridades panameñas de seguridad la efectividad 
de esta legislación.

El ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino, se reunió con la 
directora de la Oficina Especializada 
de Extinción de Dominio de la 
Fiscalía General de la Nación de 
Colombia, Liliana Patricia Donado 
Sierra, quien estuvo en Panamá para 
atender una agenda de trabajo que 
incluyó encuentros con sectores 
empresariales, diputados, Colegio 
de Abogados, representantes del 
Ejecutivo y del Órgano Judicial. 
Atendiendo invitación del Ministerio 

de Seguridad Pública de Panamá, 
con el apoyo de la Sección de 
Asuntos Antinarcóticos y Aplicación 
de la Ley de la Embajada de los 
Estados Unidos, la experta explicó el 
alcance y los resultados logrados en 
Colombia, mediante la aplicación de 
la legislación de extinción de dominio. 
Donado Sierra conversó con el ministro 
sobre los resultados obtenidos en la 
lucha contra el crimen organizado, 
logrados a través de la aplicación 
de la legislación de extinción de 

dominio en Colombia, destacando 
que se trata de una herramienta 
procesal efectiva, la cual se dirige a 
la persecución de bienes que son de 
comprobada procedencia ilícita.

VENTAJAS DE LEY 
DE EXTINCIÓN DE DOMINIO

SEGURIDAD

La aplicación de esta 
herramienta procesal 
debilita las finanzas 
de las organizaciones 
criminales.
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OPERATIVO KAIROS FASE II  
EN PLAYAS Y RÍOS DEL PAÍS

Unos 53 mil bañistas y usuarios 
visitaron las playas, ríos y balnearios 
en los 65 puntos donde la Fuerza de 
Tarea Conjunta tenía cobertura a nivel 
nacional, dio a conocer el director 
general del Sistema Nacional de 
Protección Civil (Sinaproc), Carlos 
Rumbo. Durante el asueto de fin de 
semana, la institución activó el Centro 
de Operaciones de Emergencias 
en Aguadulce para la coordinación 
interinstitucional y el registro de los 
hechos más sobresalientes en este 
periodo. Las playas más concurridas 
fueron:  La Angosta, Isla Grande y La 
Guaira, en Colón; Veracruz, en Panamá 
Oeste; Santa Clara, en Coclé; Las Lajas, 
en Chiriquí; y Arrimadero, en Veraguas. 
En el operativo, en el que participaron 
unos 300 técnicos de primeros 
auxilios y oficiales de emergencias y 
de búsqueda y rescate, se atendieron 
unas 171 incidencias por picaduras 
de agentes marinos y atenciones 
prehospitalarias. Durante el operativo 
Kairos Fase II, se hicieron cumplir los 
decretos alcaldicios emitidos en los 
distritos de cada provincia, y la gran 
mayoría de la población panameña 
tuvo un comportamiento adecuado en 
las playas, ríos y balnearios. 

Se atendieron 171 incidencias por picaduras de especies marinas y atenciones 
prehospitalarias.

SEGURIDAD

La Fuerza de Tarea 
Conjunta desplegó 300 
técnicos de primeros 
auxilios y oficiales 
de emergencias y de 
búsqueda y rescate 
durante los operativos 
de los días de asueto, en 
los que 53 mil personas 
visitaron playas y ríos.
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Más de 160 jóvenes se 
graduaron del curso 
de Liderazgo Juvenil 
Comunitario que ofrece 
la Dirección Nacional 
para la Prevención de 
la Delincuencia Juvenil 
(DIPRED) en San Miguelito. 
“Resaltar los valores y 
transformar las vidas de 
niños, adolescentes y 
jóvenes en riesgo social 
dentro del Panamá de los 
barrios es nuestro principal 
objetivo”, indicó Jorge 
Chambonnet, titular de 
la DIPRED.  El curso se 
desarrolló en conjunto con 
pastores y líderes de las 
Asambleas de Dios, quienes 
les brindarán el apoyo en el 
proceso de transformación 
y crecimiento personal 
a estos jóvenes para 
que puedan ser agentes 
multiplicadores en el 
presente y construir un 
mejor futuro para las nuevas 
generaciones de nuestro 
país, que les permita 
erradicar los altos índices 
de violencia, drogadicción, 
robos y deserción escolar 
dentro de sus comunidades. 
La actividad contó con la 
participación del cantante 
Rolando Mosley, mejor 
conocido como “Principal”, 
quien con su testimonio y 
alabanzas impactó la vida 
de estos jóvenes en su 
ceremonia de graduación.

CURSO DE LIDERAZGO PARA   
JÓVENES EN RIESGO SOCIAL 

Jóvenes graduados del curso de Liderazgo Juvenil Comunitario junto a Jorge 
Chambonnet, titular de la DIPRED, y pastores de las Asambleas de Dios.

Principal, en su presentación de música urbana. 
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Este sistema 
beneficiará a más de 
370 mil personas con 
discapacidad.

Directivos de la Senadis reciben el proyecto, cuyo monto de inversión es de B/.48,800.00.

Con el objetivo de fortalecer y 
modernizar la Dirección de Políticas 
Sectoriales para las personas con 
discapacidad de la Secretaría 
Nacional de Discapacidad 
(Senadis) con un sistema integral 
basado en la sistematización de la 
data y procesos para mejorar los 
tiempos de tabulación y los análisis 
que generan respuestas para la 
creación de políticas públicas 
acordes a resultados científicos, 
se presentó la nueva plataforma 
nacional de estadística para 
las personas con discapacidad.  

Esta plataforma, con un monto 
de inversión de B/.48,800.00, 
tiene dos etapas, una sobre los 
servicios que ofrece la  Senadis 
y otra de las instituciones del 
Estado que forman parte del 
Consejo Nacional Consultivo de 
Discapacidad (Conadis), para 
recopilar información estadística 
de las personas con discapacidad 
de acuerdo a los servicios que 
brinde cada institución. Con 
esta nueva herramienta se van a 
digitalizar todos los servicios de 
la Senadis y en la segunda etapa, 

ya se tienen tres formularios 
que son de accesibilidad de las 
instituciones del Estado. Esta 
data será procesada de manera 
mensual, para tener un medidor 
del alcance, evaluar la demanda de 
dichos servicios y tener información 
importante para definir políticas 
públicas en esta materia.

DIGITALIZAN SISTEMA DE    
LA SECRETARÍA DE DISCAPACIDAD

INCLUSIÓN
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El IPHE tiene una 
matrícula de 16,185 
estudiantes en las 4 
escuelas, 3 programas, 
14 extensiones y 380 
centros educativos de 
inclusión.

Las escuelas, programas y extensiones del IPHE cuentan con la Certificación 
Escuelas Seguras, de acuerdo con el Decreto N° 435 del 13 de abril de 
2021.

Durante dos días consecutivos, 
supervisores nacionales, directores y 
subdirectores de las 14 extensiones, 
escuelas y programas del Instituto 
Panameño de Habilitación Especial 
(IPHE) se reunieron para conocer 
los lineamientos generales en 
cuanto a recursos, servicios y 
apoyos educativos que ofrece la 
institución para garantizar un buen 
año lectivo 2022, el cual se inicia 
de manera presencial. El IPHE 
cuenta con una matrícula de 16,185 
estudiantes en las 4 escuelas, 3 
programas, 14 extensiones y 380 
centros educativos de inclusión, 
con el acompañamiento de un 
equipo docente integrado por 
1,174 educadores, así como de 
405 miembros del equipo técnico, 
quienes durante el año lectivo 
impartirán el Currículo de Enseñanza 
y Aprendizaje que rige por parte 
del Ministerio de Educación 
(Meduca). Durante esta reunión, se 
impartieron los Lineamientos para 
el Año Escolar 2022, Conceptos, 
Herramientas Prácticas y Estrategias 
Innovadoras para el Apoyo de 
los Estudiantes en el Proceso de 
Educación Inclusiva, así como la 
unificación de los criterios con 
respecto a la Alineación Curricular 
para la Educación Especial, con el 
objetivo de mantener la práctica 
de la especificidad. También se 
conversó sobre el trabajo que se 

AUTORIDADES DE EDUCACIÓN ESPECIAL 
GARANTIZAN AÑO LECTIVO 2022

INCLUSIÓN

debe hacer con los estudiantes 
para el desarrollo de habilidades y 
competencias. Se enfatizó sobre el 
uso del Fondo de Equidad y Calidad 
de la Educación (FECE), que se 
destina para sufragar los gastos de 
los centros educativos de primer 
nivel de enseñanza o educación 

básica general y segundo nivel 
de enseñanza o educación media, 
para el mantenimiento a las 
estructuras, compra de equipos, 
mobiliario escolar, además de 
desarrollar actividades curriculares 
y de bienestar estudiantil, entre 
otros. 
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En los próximos cuatro meses, se 
reforestarán 250 hectáreas en el 
área protegida bahía de Chame. 
Las zonas más afectadas por 
la tala ilegal son las escogidas 
para este importante proceso de 
recuperación, que contará con 
la participación de actores clave 
de la comunidad. Según datos 
de la Dirección de Información 
Ambiental de MiAmbiente, entre 
2012 y 2019 se han perdido 
358.94 hectáreas en el manglar 
de bahía de Chame, producto de 

la tala ilegal. Con el objetivo de 
contribuir a la conservación de 
los ecosistemas de manglar del 
área y mejorar las condiciones de 
vida de las poblaciones locales, 
MiAmbiente lidera el proyecto 
Conservación de los Manglares de 
la Bahía de Chame. Existen recursos 
naturales que pueden representar 
una fuente de empleo si son 
aprovechados de forma correcta, 
controlada y sostenible.  Los 
manglares son espacios empleados 
para diversas actividades, como 

pesca, acuicultura, producción de 
sal, extracción de materia prima 
para construcción, producción de 
carbón, captura y extracción de 
concha y turismo. Las tres últimas 
se realizan con regularidad en esta 
área protegida, siendo fuente de 
ingresos para las comunidades.

CONSERVACIÓN Y SOSTENIBILIDAD    
DE MANGLARES 

Reforestarán 250 
hectáreas en el área 
protegida bahía de 
Chame.

Entre el 2012 y el 2019 se han perdido 358.94 hectáreas en este manglar, producto de la tala ilegal.
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El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, firmó la 
Ley 287 del 24 de febrero de 2022, 
“por medio de la cual se reconocen 
los derechos de la naturaleza, las 
obligaciones del Estado relacionadas 
a estos derechos, y se dictan otras 
disposiciones”. La ley establece 
que el Estado y todas las personas, 
ya sean naturales o legales (como 
corporaciones), deben respetar 
y proteger los derechos de la 
naturaleza, entre los que se incluyen 
los derechos a existir, persistir 
y regenerar sus ciclos vitales; el 
derecho de la naturaleza a una 
restauración oportuna y efectiva; y a 
la preservación de sus ciclos del agua. 
Fue propuesta por Callie Veelenturf, 
bióloga marina, conservacionista 
estadounidense y exploradora de 
National Geographic.  Desde octubre 
de 2019 hasta marzo de 2020, 
Veelenturf estuvo estudiando nuevas 
zonas de anidación y alimentación de 
tortugas marinas en el archipiélago 
de las islas de Las Perlas y al ver las 
muchas amenazas que enfrentan 
las especies en peligro de extinción 
en Panamá, decidió plantear esta 
legislación.

NORMATIVAS DE PROTECCIÓN  
DE LOS DERECHOS DE LA NATURALEZA

La ley establece que 
el Estado y todas las 
personas, ya sean 
naturales o legales, 
deben respetar y 
proteger los Derechos de 
la Naturaleza.

La nueva normativa fue propuesta por Callie Veelenturf, bióloga marina, 
conservacionista estadounidense y exploradora de National Geographic.
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Como parte de las acciones de 
patrullaje realizadas por el equipo de 
trabajo del Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente) en la región de Panamá 
Este, fueron decomisadas 485 piezas 
de madera de la especie cocobolo 
(“Dalbergia retusa”), de las cuales 
103 estaban depositadas en un 
contenedor.  Este hallazgo se detectó 
en una finca en la comunidad de 
Piriatí Emberá, corregimiento de Tortí, 
distrito de Chepo, donde además 
se encontraron 34 trozas de teca de 
unos 6 metros de largo, las cuales, 
se presume, sean de procedencia 
ilegal. Según informó Oltimio Valdés, 
director regional de MiAmbiente 
en Panamá Este, se procedió a 
la custodia y la coordinación del 
traslado de la madera a la agencia 
de MiAmbiente en Tortí, para su 
custodia e iniciar el proceso de 
investigación pertinente. La especie 
cocobolo se encuentra protegida y 
su tala está regulada en el territorio 
nacional a través de la Resolución 
AG-0602-2014 de 2 de septiembre 
de 2014, “por la cual se establecen 
disposiciones especiales respecto 
a las especies ‘Dalbergia retusa’ y 
‘Dalbergia darienensi’, conocidas 
como cocobolo”, modificada por la 
Resolución DM-0452-2015 del 26 de 
octubre de 2015.

DECOMISAN GRAN CANTIDAD    
DE MADERA COCOBOLO 

485 piezas de madera 
de la especie cocobolo 
(“Dalbergia retusa”) 
fueron decomisadas en 
Piriatí, Chepo.

La venta de madera de esta especie en el mercado negro se ha incrementado 
ante el alza de su precio.
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El ministro de Ambiente de Panamá, 
Milciades Concepción, en su calidad 
de titular de las políticas de protección 
y conservación de nuestro patrimonio 
natural, participó en la sesión resumida 
de la Asamblea de las Naciones Unidas 
para el Medio Ambiente (UNEA 5.2.), 
dedicada a “Fortalecer la acción por 
la naturaleza para lograr los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible”. En esta 
oportunidad, los Estados miembros 
debatieron la adopción de 17 
resoluciones relacionadas al tema de la 
contaminación por plásticos, soluciones 
basadas en la naturaleza, químicos 
y desechos, salud y biodiversidad, 
bienestar animal, entre otros que se 
enmarcan en la celebración de los 50 
años de la creación del Programa de 
las Naciones Unidas para el Medio 
Ambiente (PNUMA). En ese sentido, 
durante su participación de forma virtual 
el ministro Concepción respaldó, entre 
otras iniciativas, la resolución sobre 
contaminación por plástico, siendo uno 
de los países pioneros en la región en 
restringir su uso. Concepción intervino 
con una declaración en que presentó 
el estado de las políticas ambientales 
panameñas y destacó los principales 
resultados que tienen implicaciones 
globales: “Se impulsan acciones 
destinadas a apoyar técnicas de 
producción amigables con el ambiente 
y culturalmente aceptables con mayor 
resiliencia climática,” planteó, al analizar 
la gestión que lleva la institución a su 
cargo.

PANAMÁ RESPALDA RESOLUCIÓN   
SOBRE CONSUMO DE PLÁSTICO 

Los Estados miembros 
debaten la adopción 
de 17 resoluciones 
relacionadas al tema de 
la contaminación por 
plásticos.

Milciades Concepción, ministro de Ambiente, presentó el estado de las 
políticas ambientales panameñas.
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Lograr la integración hacia un 
turismo sostenible en la región 
centroamericana y República 
Dominicana será el objetivo del 
encuentro intersectorial que se 
realizará en Panamá con los ministros 
de ambiente y de turismo que forman 
parte del Sistema de la Integración 
Centroamericana (SICA), el próximo 5 
de abril, y que se incluye en la agenda 
que impulsa Panamá, que hasta junio 
próximo ejerce la presidencia “pro 
tempore” de este organismo. Jair 
Urriola, secretario ejecutivo de la 
Comisión de Ambiente y Desarrollo 
(CCAD), e Ilka Aguilar, secretaria 
ejecutiva de la Secretaría de 
Integración Turística Centroamericana 
(SITCA), coincidieron en que el 
encuentro forma parte del mandato 
del consejo de presidentes de la 
región, reunidos en 2021, quienes 
vieron la necesidad de elaborar 
una ruta para la consolidación de 
un turismo sostenible en cada uno 
de sus países. Urriola destacó que 
el encuentro busca consolidar una 
posición regional enfocada en el 
turismo sostenible de cara a los foros 
mundiales y regionales en los que 
se aborda el tema, mientras que 
Aguilar aseguró que este paso es 
fundamental en la tarea de obtener 
financiamiento internacional para el 
desarrollo de proyectos regionales 
que impacten en la calidad de vida 
de la población.

TURISMO SUSTENTABLE 
EN CENTROAMÉRICA  

Panamá será sede, en 
abril, de un encuentro 
de ministros de turismo 
y ambiente de estos 
países en el que se 
abordará la temática.

Se realizó una reunión técnica para coordinar los detalles de la próxima cita, 
en la que se espera la participación de organismos internacionales vinculados 
al tema.
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PRESERVAN LENGUAS 
MATERNAS INDÍGENAS 
El Ministerio de Gobierno recibió 
la primera edición del cuento 
“Elena y las hormigas: un equipo al 
rescate” de manos de la Embajada 
de Canadá y el Foro Nacional de 
Mujeres de Partidos Políticos, en 
el marco de la celebración del 
Día Internacional de la Lengua 
Materna, y que ha sido traducido 
a las lenguas maternas indígenas 
ngäbere, dulegaya y emberá. La 
narración fomenta los principios y 
cuenta la historia de Elena, una niña 
de la comarca Ngäbe Buglé quien 
crea y lidera un movimiento para 
cuidar los ríos en su comunidad. 
La ministra de Gobierno, Janaina 
Tewaney Mencomo, resaltó que 
Panamá es un país pequeño y 
a la vez muy rico en sus etnias: 
“Hay mucho por hacer, el día de 
hoy estamos dando un pequeño 
paso en la dirección correcta”, 
acotó y ponderó los avances del 
Ministerio de Educación por el 
empeño, dedicación y, así mismo, 
el reconocimiento de que hay una 
deuda con los pueblos indígenas 
y la enseñanza de sus lenguas. Al 
referirse al cuento, la embajadora 
de Canadá, Kim Ursu, dijo que es 
importante que las niñas ngäbes 
puedan leer o escuchar esta historia 
en su lengua materna. “Creemos 
que la importancia de conservar y 
promover las lenguas maternas no 
puede ser subestimada, pues los 

idiomas indígenas son parte de una 
historia compartida y patrimonio 
nacional”, puntualizó. La obra 
recoge temas relacionados a los 
pueblos indígenas, las migraciones, 
el cuidado del medio ambiente; 
valores como el trabajo en equipo, 
la solidaridad y el respeto.  Los 
sistemas educativos modernos, 
preocupados por el mejoramiento 

de la calidad de la enseñanza, 
consideran la lengua materna 
como eje fundamental del currículo 
escolar. “El conocimiento que 
traen los niños desde su infancia 
es un recurso valioso que facilita 
la construcción de aprendizajes 
significativos”, indicó Reuter Orán 
Bodin, pionero de la enseñanza 
bilingüe en la comarca Guna Yala. 

La ministra de Gobierno recibe la primera edición del cuento “Elena y las 
hormigas: un equipo al rescate”.

Primera edición del cuento “Elena y las hormigas: un equipo al rescate”.

La historia de “Elena y 
las hormigas”, traducida 
al ngäbere, dulegaya y 
emberá, recoge vivencias 
de los pueblos indígenas, 
las migraciones, el 
cuidado del medio 
ambiente y valores como 
la solidaridad y el respeto.
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Los ministerios de Educación 
y de Gobierno avanzan en el 
programa de reparación de sillas 
denominado “Una silla por una 
estrella”, acción que se desarrolla 
con el apoyo de los privados de 
libertad del Centro Penitenciario 
El Renacer. Forman parte del 
programa 30 internos que reparan 
a la semana un promedio de 250 
sillas que son distribuidas en las 
diferentes regiones educativas 
del país. El objetivo del proyecto, 
que se ejecuta mediante un 
convenio entre el Ministerio de 
Gobierno (Mingob) y el Ministerio 
de Educación (Meduca), es 
ofrecer a las personas privadas 
de libertad la oportunidad de 
resocializarse y, a la vez, aportar al 
mejoramiento de las condiciones 
de los centros escolares que 
lo necesitan. Este convenio 
también contempla reparación 
y mantenimiento de direcciones 
regionales de educación, así 
como los centros educativos. El 
Meduca proporciona los insumos 
necesarios para la restauración 
de las sillas o de cualquier otro 
servicio de reparación de bienes.

DISTRIBUYEN SILLAS REPARADAS EN  
PROGRAMA DE RESOCIALIZACIÓN 

Trabajos similares se 
realizan en institutos de 
formación profesional 
y técnica del país, con 
el propósito de atender 
las necesidades en 
diferentes regiones 
educativas.

Se realizan trabajos de soldadura, pintura, confección del asiento y brazo de la 
silla, ensamblaje y aplicación del barniz.
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El Ministerio de Educación 
(Meduca) realizó un 
Taller Intersectorial e 
Interinstitucional con el 
objetivo de garantizar los 
procesos de desarrollo de 
los niños en la educación 
inicial e identificar acciones 
de concienciación sobre 
la necesidad de brindar 
servicios educativos a la 
niñez de 0 a 6 años. La 
jornada se realiza para la 
búsqueda de beneficios de 
los panameños menores 
de 6 años, aunque el 
enfoque desde el Meduca 
es dar respuesta a esta 
población por medio 
de lo establecido en el 
Compromiso Nacional por 
la Educación (Copeme). Se 
trabaja bajo dos enfoques, 
de gobernanza y el de una 
propuesta pedagógica de 
país, que tiene que ver 
con la formación del perfil 
docente que atiende a 
los menores. En las mesas 
de trabajo se coordinan 
las estrategias en que se 
encuentra la población 
de 0 a 6 años, a fin de 
determinar si tienen la 
oferta educativa del 
nivel inicial y también las 
alternativas para brindar 
respuestas a aquellos que 
no reciben ningún tipo de 
atención educativa de ese 
nivel.

REALIZAN TALLER  
DE EDUCACIÓN INICIAL  

Participaron en este taller: Cruz Roja, Hospital del Niño, Ministerio de Desarrollo 
Social, Patronato de Nutrición, Nutre Hogar, Municipio de Panamá, entre otras 
organizaciones.
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El Ministerio de Gobierno 
(Mingob), a través del Centro 
Logístico Regional de Asistencia 
Humanitaria (CLRAH), en alianza 
con la Cámara de Comercio, 
Industrias y Agricultura de 
Panamá (CCIAP), participará de 
la primera Rueda de Negocios 
Humanitaria que se realizará 
durante Expocomer y Expo 
Logística Panamá 2022.  A través 
de esta rueda de negocios 
se busca fomentar espacios 
de interacción entre el sector 
humanitario y el privado, así 
como presentar la capacidad 
logística de la región y el rol 
facilitador de la empresa privada 
en la asistencia humanitaria. Este 
espacio permitirá en un futuro 
cercano contribuir al diseño y 
desarrollo de una plataforma 
regional sostenible, facilitando la 
interacción entre ambos sectores 
y continuar promoviendo alianzas 
estratégicas humanitarias. De 
esta importante plataforma 
participarán usuarios del CLRAH, 
como el Sistema Nacional de 
Protección Civil (Sinaproc), la 
Federación Internacional de la 
Cruz Roja y la Media Luna Roja 

PANAMÁ PROMUEVE ALIANZAS  
HUMANITARIAS ESTRATÉGICAS

Panamá se perfila 
como facilitador entre 
el sector humanitario 
y la empresa privada 
fomentando la 
capacidad logística de 
la región, en la primera 
Rueda de Negocios 
Humanitaria que 
realizará Expocomer y 
Expo Logística 2022.

(IFRC), el Depósito de Respuesta 
Humanitaria de las Naciones Unidas 
(UNHRD), entre otros organismos 
internacionales y organizaciones no 
gubernamentales. Mientras tanto, 
el director Ejecutivo del CLRAH, 
Alberto Sierra, dijo que la pandemia 

ha revelado falencias en el comercio 
internacional, por lo que buscan 
que los organismos internacionales 
o la comunidad humanitaria puedan 
realizar compras o tener relación 
comercial con el sector regional y 
el Caribe.

El Centro Logístico Regional de Asistencia Humanitaria está orientado a 
facilitar a los organismos internacionales o a la comunidad humanitaria para 
que puedan realizar compras o tener relación comercial con el sector regional 
y el Caribe.
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Ciento treinta y dos estudiantes de 
preescolar, primaria y premedia del 
Centro de Educación Básica General 
(CEBG) Ernesto Osorio Gómez, en 
el distrito de Olá, en la provincia de 
Coclé, iniciarán el año lectivo 2022 en 
unas nuevas y modernas instalaciones 
que ofrecen mayores espacios, áreas 
de recreación y comodidad.  La 
renovada instalación, construida con 
un presupuesto de B/.1.6 millones, 
además de diseño, desarrollo de 
planos, demolición de estructuras 
y construcción de infraestructuras, 
consta de un aula teórica, otra de 
preescolar y una de apoyo; laboratorio 
de informática, oficina de dirección/
administración, dormitorios para seis 
docentes, plaza cívica con asta de 
bandera y monumento, conexión y 
suministro de tuberías de agua potable 
y residuales, entre otros espacios. 
Además, tanque de reserva de agua 
de 15 mil litros, dos tanques sépticos, 
sistema de alarma contra incendios y 
señalización. Se remodelaron siete aulas 
teóricas, servicios sanitarios y cocina-
comedor. Además, se hicieron cambios 
de cielo raso, baldosas, puertas, 
luminarias, pintura y ventanas, entre 
otros, que también servirán para los 11 
educadores que enseñan en ese CEBG 
del corregimiento de La Pava.

JUVENTUD DE OLÁ CUENTA   
CON NUEVA ESCUELA 

Al Colegio Rodolfo 
Chiari y al IPT de 
Aguadulce se les dotó 
de componentes de 
programas educativos, 
tableros digitales y 
tabletas; y siete escuelas 
recibieron el programa 
Bibliotecas de Aulas, 
cuyo costo supera los 
B/.10,150.

Se entregaron 262 kits, con una inversión de B/.10,480, para alumnos de 
las escuelas: Boca de Tucué, El Jobo de Río Indio, Loma Bonita, Quebrada 
Grande, San Juan de Limón, Santa Ana, Santos George, Boca de las Minas 
y Las Palmas.
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La ministra de Desarrollo 
Social, María Inés Castillo, 
recibió de la Alianza 
Rastafari de Panamá (ARP) 
los libros sobre la lucha y 
logros de afropanameños 
desde los inicios del país 
hasta la actualidad, a fin de 
introducir esta información 
histórica actualizada en el 
currículum educativo de 
Panamá. Castillo reconoció 
que se ha perdido el 
rumbo de la historia 
real de Panamá y puso a 
disposición los diferentes 
portales digitales del Mides 
para posicionar el libro e 
informar a la población. 
“La lucha y la gloria del 
africano en la diáspora 
(Panamá)” y “La mente 
sabia del emperador (S.M.I. 
Haile Sellasie I) fueron 
los libros recibidos por la 
titular de Desarrollo Social. 
El presidente de la ARP, 
Carlos Seales Prendergast, 
explicó la importancia 
de que nuestros jóvenes 
conozcan sus raíces y el 
valor que poseen como 
seres humanos en el 
desarrollo del país y del 
mundo.

DOCUMENTAN LUCHAS Y   
LOGROS DE AFROPANAMEÑOS

CULTURA
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Seis empresas participaron en 
la licitación pública por mejor 
valor para el proyecto de diseño, 
construcción, rehabilitación y 
financiamiento de calles y caminos 
del distrito de Boquerón, provincia 
de Chiriquí, con un precio de 
referencia de B/.46,402,570.20. 
La oferta presentada por la 
empresa Bagatrac, S.A. fue de 
B/.39,900,000.00; Constructora 
Santa Fe Limitada ofreció 
B/.42,978,754.45; Consorcio 
Boquerón, conformado por 
Constructora Rodsa, S.A. 

y Remodelaciones Civiles, 
S.A., propuso la suma de 
B/.39,318,716.80; y la empresa 
Ingeniería Estrella, S.A. ofertó 
B/.40,045,520.92. En tanto, el 
Consorcio Boquerón, asociado con 
Ingeniería PC, S.A. e Inversiones 
FJ, S.A., ofertó el monto de 
B/.37,450,000.00; y la constructora 
Ininco, S.A., presentó una 
propuesta de B/.50,571,758.79. 
En representación del titular del 
MOP, Rafael Sabonge, participó 
el secretario general, Ibrain 
Valderrama, quien manifestó que 

este proyecto transformará la 
calidad de vida de los habitantes de 
Boquerón, reactivará la economía 
local y generará empleos directos 
e indirectos en beneficio del 
pujante distrito.

CONSTRUCCIÓN DE CALLES  
Y CAMINOS EN BOQUERÓN

El proyecto incluye el 
diseño y construcción 
de una ciclovía de una 
longitud aproximada de 
3 kilómetros.

Esta obra comprende el diseño, rehabilitación y mejoramiento de las vías en el distrito de Boquerón, que abarca la 
intervención de 47calles.

INfRAESTRUCTURA
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Un total de B/.55,978,770 millones 
desembolsará el Ministerio 
de Desarrollo Social (Mides), 
correspondientes al primer 
pago del año de los Programas 
de Transferencia Monetaria 
Condicionada (PTMC) por difícil 
acceso y la Tarjeta Clave Social. Son 
B/.6,984,060 los que se destinarán 
a 34,680 panameños residentes 
en áreas de difícil acceso a partir 
del lunes 7 al viernes 11 de marzo. 
Estos desembolsos impactarán a 
corregimientos del Plan Colmena 
ubicados en la comarca Ngäbe 
Buglé y las provincias de Bocas 
del Toro, Veraguas y Darién 
que presentan altos índices de 
pobreza multidimensional. Este 
primer pago de 2022 se efectuará 
cumpliendo con todas las medidas 
de bioseguridad establecidas 
por el Ministerio de Salud, tal y 
como se ha estado realizando 
durante la pandemia. En tanto, 
los pagos a los beneficiarios 
de PTMC se realizarán del 14 
al 25 de marzo, periodo en que 
156,525 panameños recibirán sus 
transferencias a través del cajero 
automático. Para esta modalidad 
se realizarán pagos por la suma de 
B/.48,994,710.

PAGO DE TRANSFERENCIA MONETARIA 
CONDICIONADA POR B/.55,978,770 

Estos desembolsos 
impactarán a 
corregimientos del 
Plan Colmena en la 
comarca Ngäbe Buglé y 
las provincias de Bocas 
del Toro, Veraguas y 
Darién que presentan 
altos índices de pobreza 
multidimensional.

CERRANDO BREChAS
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Uno de los objetivos de la iniciativa es lograr la independencia económica y el 
empoderamiento de las mujeres.  

En el marco del Día 
Internacional de la Mujer, 
servidores públicos del 
Departamento de Género 
del Ministerio de Trabajo y 
Desarrollo Laboral (Mitradel) 
sostuvieron un encuentro con 
mujeres del corregimiento 
de Pedregal, en el distrito 
de David, para presentarles 
el Eje Cambiando Vidas. 
Yelitza González, jefa de la 
Oficina de Género y Trabajo 
del Mitradel, destacó que 
esta iniciativa del Gobierno 
Nacional busca lograr la 
independencia económica 
y el empoderamiento de 
las mujeres mediante el 
emprendimiento, formación 
y cooperativismo en las 
comunidades. Indicó que 
el programa tiene como 
primera fase un plan de 
capacitaciones que, además 
del Mitradel, incluye a otras 
instituciones del Estado: 
Ipacoop, Ampyme, Inamu, 
ARAP, ATP, Inadeh, Ministerio 
de Cultura, Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario, 
entre otras. Al final de las 
capacitaciones, se gestiona 
la documentación legal para 
que los grupos de mujeres 
artesanas, agricultoras o 
dedicadas a otras actividades 
económicas, puedan recibir 
su personería jurídica. Se les 
explicó que en este tipo de 
emprendimientos también 
pueden participar los hombres 
de sus comunidades.  

EJE CAMBIANDO VIDAS IMPULSA A   
MUJERES EMPRENDEDORAS
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La ministra de Desarrollo Social, 
María Inés Castillo, entregó 
la orden de proceder para 
la construcción del proyecto 
Casa de Día del Adulto Mayor 
“Rosario Salinero de Gago”, 
ubicada en el corregimiento 
de Juan Díaz, que brindará 
espacios de recreación y 
cuidado a un centenar de 
adultos mayores, como parte de 
la hoja de ruta para instalar un 
Sistema Nacional de Cuidados 
en Panamá. La obra, que tendrá 
una inversión de B/.837,753.34, 
forma parte de un plan piloto 
que permitirá avanzar hacia 
la construcción de sistemas 
de cuidado, dijo la titular del 
Mides, tras señalar que la obra 
es una muestra del compromiso 
del Gobierno Nacional, 
liderado por el presidente 
Laurentino Cortizo Cohen, por 
defender los derechos de las 
personas de la tercera edad. 
Este proyecto ubicado en el 
sector de La Radial, de acuerdo 
con la ministra, se creó con el 
propósito de que los adultos 
mayores sean más felices, 
tengan acceso a una mejor 
calidad de vida, participando 
en actividades individuales 
y grupales que eviten el 
aburrimiento, y adquieran y 
refuercen sus habilidades. El 

CASA DE DÍA, OBRA EN FAVOR DE    
LOS ADULTOS MAYORES

Se prevé que la construcción finalice en 200 días calendario.

Se brindarán 
actividades 
recreativas, culturales, 
terapias cognitivas, 
ocupacionales y 
juegos para el sano 
esparcimiento. 

proyecto de 1,325 metros cuadrados, 
que se construirá en los predios 
de la Parroquia Santa María del 
Camino, tendrá recepción, sala de 
reuniones, enfermería, sanitarios 
de hombres y de mujeres, área de 

actividades varias, comedor, cocina, 
gimnasio multiuso, consultorios 
para atención y lavandería. 
También contará con los servicios 
de trabajadores sociales, psicólogos, 
geriatras y fisioterapeutas.
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La Caja de Seguro Social (CSS), 
a través de sus 33 instalaciones 
médicas de atención primaria 
y hospitalaria a nivel nacional, 
atendió a 10,665 pacientes —5,803 
mujeres y 4,862 hombres— 
durante los cinco días de alerta 
verde decretada por asueto. Eric 
Espinoza, encargado de Gestión de 
Riesgo del Departamento Nacional 
de Gestión de Emergencias, 
Desastres y Transporte de 
Pacientes de la CSS en Veraguas, 
reveló que la morbilidad común o 
enfermedad fue la principal causa 
de atención durante el Operativo 
Kairos II, registrándose 9,178 
casos. Las estadísticas indican 
que ocuparon el segundo lugar en 
cuanto a atenciones los traumas 
leves, con 1,131. El resto fueron por 
Covid-19, con 226 casos; 72, por 
colisiones; 22, por quemaduras; 
20 heridos con arma blanca, 11 
atropellos y cinco heridos por 
arma de fuego. Entre los pacientes 
atendidos, 7,834 eran asegurados 
y 2,831, no asegurados.

EN CINCO DÍAS, CSS ATIENDE  
A 10,665 PERSONAS

El servicio fue prestado tanto a pacientes asegurados como no asegurados. 

En el operativo Kairos 
II laboraron 6,647 
funcionarios de la 
entidad de seguridad 
social a nivel nacional, 
que prestaron servicios 
en las diferentes 
unidades ejecutoras 
y el Departamento 
Nacional de Gestión de 
Emergencias, Desastres 
y Transporte de 
Pacientes.
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Ofrecer a los pacientes un método 
de planificación oportuno y 
seguro es el propósito de la 
recién inaugurada Jornada de 
Vasectomías que se efectúa en el 
Hospital de Chepo, de la Caja de 
Seguro Social (CSS). El director 
general de la CSS, Enrique Lau 
Cortés, resaltó que esta iniciativa 
se ejecuta en alianza estratégica 
con el Despacho de la Primera 
Dama, y que los participantes 
se efectúan esta intervención 
de manera voluntaria. “Estamos 
orientando a las parejas a que 
tomen conciencia de la gran 
responsabilidad de traer un 

niño.  No solo es mantenerlo, 
es darle amor, educación, 
ayudarlo y cobijarlo”, añadió 
Lau Cortés. “En el Despacho de 
la Primera Dama respaldamos 
estas jornadas de la CSS, 
donde los pacientes acuden 
de forma voluntaria, firman un 
consentimiento y se les hace 
una evaluación previa”, expresó 
la primera dama de la República, 
Yazmín Colón de Cortizo, quien 
destacó las ventajas de este 
método por ser poco invasivo. La 
vasectomía es un procedimiento 
que dura entre 25 y 30 minutos y 
se realiza de forma ambulatoria.     

EN HOSPITAL DE CHEPO,  
JORNADA DE VASECTOMÍAS 

Este procedimiento dura entre 25 y 30 minutos y se realiza de forma ambulatoria. 

SALUD

“Con la planificación 
familiar se puede lograr 
una mejor calidad 
de vida, decidiendo 
cuándo es el momento 
adecuado para recibir a 
los hijos”, 

Yazmín Colón de Cortizo, 
primera dama de la República. 
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Para garantizar una mejor 
calidad de vida, la Clínica de 
Heridas del Pie Diabético y 
Úlceras Dr. Danilo Espino, que 
funciona en las instalaciones 
del Centro de Salud de 
Veranillo, en San Miguelito, 
continúa con la atención a 
pacientes que padecen de 
úlceras venosas, heridas 
quirúrgicas e incontinencia 
urinaria. Los pacientes que 
ingresan a la Clínica de Heridas 
deben contar con un examen 
de control, una referencia 
suministrada por una 
instalación de salud pública, 
ya sea del Ministerio de 
Salud o de la Caja de Seguro 
Social, y debe sacar la cita. La 
mayoría de las personas que 
acuden a recibir los servicios 
son pacientes diabéticos. Esta 
sala cuenta con una gama de 
insumos para dar los cuidados 
que se necesitan, tales como 
alginato, ácido hialurónico, 
cremas rellenadoras y botas 
de descarga para tratar a los 
que padecen de úlcera plantar, 
que le permitirán una mejor 
movilización.

CLÍNICA DE HERIDAS   
DEL PIE DIABÉTICO

Los pacientes que se atienden en esta instalación deben contar con un examen 
de control, una referencia suministrada por las instalaciones de salud pública, del 
Minsa o la CSS. 
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En búsqueda de una cultura 
ambiental sostenible, el 
Programa Saneamiento de 
Panamá (PSP) realizó de forma 
virtual la reunión previa de 
homologación correspondiente 
a la licitación para la consultoría 
de elaboración de un Plan de 
Sensibilización y Educación 
Ambiental. De acuerdo con 
Lorena Peralta, subgerente de 
Socioambiental del PSP, a través 
del Plan de Sensibilización 
y Educación Ambiental se 
lograrán los indicadores de 
patrones de consumo, aspectos 
sanitarios y ambientales para 
facilitar el análisis de diferentes 
alternativas para fomentar una 
cultura ambiental sostenible y, 
por ende, hacer más eficiente 
el sistema.  “El programa 
enfrenta múltiples retos y desea 
crear las condiciones sociales 
necesarias que produzcan 
una cultura ambiental y 
aseguren la sostenibilidad a 
largo plazo de un ambiente 
saneado; debe sensibilizar y 
dotar de herramientas a las 
comunidades para incrementar 
su responsabilidad y el control 
de su propio entorno”, destacó 
Peralta. La zona de estudio 
de la consultoría comprende 
los distritos de Panamá, 
San Miguelito, Arraiján y La 
Chorrera, la cual tendrá un 
periodo de ejecución de 365 
días y un valor presupuestario de 
B/.561,770.00.

FOMENTAN CULTURA 
AMBIENTAL SOSTENIBLE

El Programa Saneamiento de Panamá programó para el próximo 7 de marzo, 
a las 10.00 a.m., la recepción de ofertas para esta licitación de forma virtual/
presencial,  y posteriormente, a las 10:05 a.m., la apertura de sobres en el 
Salón Juan Díaz.
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PERfIL

Virgilio Sánchez es licenciado en Tecnología 
con Especialización en Ingeniería Eléctrica por 
la Universidad Tecnológica de Panamá (UTP). 
Obtuvo un grado universitario en Ingeniería 
Electrónica y Comunicación en el Politécnico 
del Norte de Londres, Inglaterra. Cuenta con 
certificaciones en Gerencia de Proyectos de la 
Organización de Estados Americanos (OEA); 
Gerencia Pública, del Instituto Centroamericano 
de Administración Pública (ICAP); Gerencia en 
la Calidad de los Servicios Públicos, del Instituto 
de Ciencias Administrativas y Empresariales 
(INCAE); Gerencia de Proyectos en Tecnología 
de la Información de la Universidad de Ciencias 
y Tecnologías (ULACIT), y en Sistemas de 
Información para la Toma de Decisiones por 
GBM-CELAC. También del Franklin Covey 
Leadership Center y del International Global 
Certification a través del Quality School, 
como auditor interno basado en Normas ISO 
9001 y en Normas ISO 27001 de Sistemas 
de Aseguramiento de la Información. Laboró 
como docente titular en la Facultad de 
Ingeniería Eléctrica y Electrónica de la UTP y 
fue gerente del proyecto de modernización 
de sistema del Tribunal Electoral que emitió la 
primera cédula de identidad personal digital. 
Entre 2001-2019 fue consultor internacional en 
Proyectos de Asistencia Técnica a Organismos 
Electorales de Latinoamérica. Actualmente 
está al frente de la Dirección de Innovación 
Gubernamental del Ministerio de Desarrollo 
Laboral (Mitradel), alineada con la Agenda 
Digital Nacional de la Autoridad de Innovación 
Gubernamental (AIG). El Plan de Innovación y 
Transformación Tecnológica (Mitradel) inició en 
septiembre de 2019 con los primeros trámites 
en línea. En www.panamadigital.gob.pa existen 
9 disponibles, y este 2022 el número alcanzará 
más de 23 para beneficio de usuarios. Lleva a 
cabo el Plan de Digitalización e Indexación de 5 
millones de documentos de expedientes físicos 
de distintas direcciones del ministerio y estima 
disponer del mayor número de trámites en 
línea, garantizando integridad de información 
y seguridad en el procesamiento, y eficiencia 
y agilidad en atenciones para beneficio del 
sector productivo. 

DIGITALIZACIÓN DE TRÁMITES PARA  
BENEFICIO DEL SECTOR PRODUCTIVO
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Virgilio Sánchez, 
director de innovación gubernamental del Mitradel. 




